





# TELEGRAMAS

primordial, el protoplasma, se presenta siempre en formas ó transformaciones de movimiento.

La sensibilidad es una evolución de la excitabilidad, y desempeña una función protectora. Por consiguiente, los fenómenos psíquicos son fenómenos de protección, y la sensibilidad en su forma elemental, corresponde á lo que se llama *estoflasis* ó sensibilidad de defensa. Pero como la sensibilidad no es suficiente, por sí sola, para la protección, hace falta la reacción correspondiente que se manifiesta bajo forma de movimiento; siendo la *estocinesis* (sensación y movimiento) la expresión de la función completa.

Una de las propiedades de la substancia viva consiste en poder acumular de nuevo la energía gastada en las funciones; y otra propiedad estriba en multiplicar y conservar las formas mediante la herencia. Todo esto en lo referente á la estabilidad, que sólo cede lentamente cuando energías más potentes atacan la substancia viva. Del desarrollo de la vida animal, en forma y caracteres más complicados, y de nuevas necesidades de la conservación, surge la psiquis como medio ó órgano protector. Mi Psiquis—dice el sabio antropólogo—es una realidad fenoménica, es sensación y movimiento, es sentimiento, es pensamiento, es amor; es vida y está en la vida; tiene entrañas que se comueven; es poesía, es música, es todo aquello que en la vida es belleza y dulzura, y huracán y tormenta de pasiones. Los señores Carbonell y Esteve se propone en sus publicaciones seguir de cerca el movimiento científico contemporáneo.

## ESTADÍSTICA

**Del día 3 al 9 de Noviembre.**—Varones 19—Hembras 11.

**Matrimonios**  
Día 3.—Don Miguel Garau con doña Catalina Susasi Pujol.—Don Guillermo Martorell Ferrer con doña María Benassar Ballester.

Día 4.—Ninguno.  
Día 5.—Ninguno.  
Día 6.—Ninguno.

Día 7.—Don Miguel Salvá Fiol con doña Juana María Salvá Cardell.—Don Andrés Coll Garau con doña Catalina Marino Garau.—Don Bernardo Camps Martorell con doña Sebastiana Ferragut Sitjar.

Día 8.—Ninguno.

**Defunciones**  
Día 3.—Tecla Pizá Barceló, 34 años, casada, p. San Antonio, tumor abdominal.—Catalina Terrasa Tomás, 40 años, casada, c. San Magin, neumonía.—Sor Catalina Rosselló Ferrá, 92 años, soltera, Convento de la Concepción, atonema senil.—Pedro Antonio Nadal Catany, 86 años, viudo, Término, vejez.  
Día 4.—Andrés Rosselló Juliá, 71 años casado, p. Paja, reblandecimiento cerebral espinal.—Bartolomé Pons Oliver, 23 años, casado, c. Fiol, tuberculosis pulmonar.

Día 5.—Antonia Rosselló Oliver, 76 años, soltera, Término, apopleja cerebral.—Catalina Porcel Servera, 84 años, viuda, p. Navegación, lesión del corazón.—Guillermo Clar Caldeés, 75 años, casado, Término, hemorragia cerebral.—Miguel Villalonga Rosselló, 87 años, viudo, c. Cima, cardiopatía.—Luis de León Garabito Guerrero, 75 años, casado, c. Seriná, angina de pecho.—María Victoria Expósito, 78 años, viuda, Hospital, anemia.—Juana Martorell Durán, 20 años, soltera, c. Marina, tuberculosis pulmonar.—Catalina Garau Berga, 43 años, casada, c. S. Andrés, cardiopatía.

Día 6.—Bartolomé Arbós Jaquodot, 44 años, casado, Terreno, bronquitis infecciosa.

Día 7.—Mateo Ripoll Sureda, 3 años. Infección, enterocolitis.—Adolfo Pina Forteza, 30 años, casado, c. Palacio, encefalitis.—María Luisa Portell Petit, 62 años, soltera, Hospital, cardiopatía.

Día 8.—José Oliver y Berga, 73 años, casado, Pursiana, Congestión cerebral.—Domingo Ortiz Laudete, 82 años, viudo, Hospital, vejez.—Felipe Ferragut Cánaves, 20 años, soltero, c. S. Miguel, pneumofinia.—Francisca Ana Garí Juliana, 77 años, viuda, Término, hemorragia cerebral.

## EN 35 PESETAS AL MES

Se alquila calle de la Merced, núm. 39, un entresuelo muy capaz, cómodo y elegante. Así mismo se alquila en 15 pesetas mensuales, la cochera de la misma casa, con cuadra para un tronco, forrada de madera, enturugada con lujoso guarda aires, agua y resión y aparatos para el lavado de las aballerías. Para informes en el principal.

## PASTILLAS DE CAFE Y LECHE

Viuda Celestino Solano-Logrono. Proveedor de la Real Casa.—Medalla de oro en la Exposición Internacional de Madrid.—Venta exclusiva en Baleares: Sucursal de CA'S DONAT, Unión, 37.

## ENSAMBLADOS RELLENOS

(Por encargo) Colmada LA PROVIDENCIA

## The BERLITZ

Schools of Languages  
Enseñanza Práctica de Idiomas

Ex-Profesores de la 326 Esenelas de Su Magestad en España

195.000 alumnos de todas las edades estudian por el sistema BERLITZ que ostenta entre las muchas recompensas obtenidas: Dos medallas de Oro en la Exposición Universal de París y el Cran Prix en la de San Luis, etc. etc.

Lecciones: Generales, particulares y á domicilio.—Lección de ensayo gratis.  
Palma: Bulevari, 9 y 1. 2.º

## AVISO A LOS INQUENENSES

Quien tiene 24 años de práctica en el Registro de la Propiedad de Inca, desempeñados honradamente, se ofrece por horas para llevar la contabilidad y correspondencia de alguna industria ó comercio y como apoderado para percibir censo ó alguna otra cosa análoga. Informarán el Regente de la sucursal de Amegual y Muntaner en aquella ciudad.

## LOS SUCEOS DE MARRUECOS

Próximo combate entre argelinos y franceses

Madrid 2 á las 17'10.—Comunican de Orán que se espera se libre un importante combate entre franceses y argelinos en la desembocadura del río Kiss.

En vista de los preparativos de las tropas francesas, se conceptúa que la lucha será muy encarnizada.

## CONGRESO

Las tarifas de inspectores de Sanidad.—Orden del día

Madrid 2 á las 16.—El señor Dato abre la sesión del Congreso á la hora de costumbre.

Un secretario dá lectura al acta anterior y es aprobada.

El diputado solidario señor Maciá (don Francisco) pide que se fijen las tarifas de derechos de los inspectores de Sanidad.

Se entra en la orden del día y se dá lectura á varios dictámenes de la Comisión de peticiones, siendo aprobados.

Continúa después el debate sobre el proyecto de ley de emigración y usa de la palabra para rectificar el diputado conservador señor Igual (don José.)

El proyecto de emigración. El presupuesto de G. bernación

Madrid 2 á las 20'45.—El diputado conservador señor Lombardero (don José) consume el segundo turno en contra de la totalidad del proyecto de emigración y el señor Vicenti, con sume el tercer turno, suspendiéndose el debate.

Continúa después la discusión de los presupuestos de Gobernación consumiendo el primer turno en contra el señor Francos Rodríguez, censurando el abandono de los servicios de correos y telégrafos y del de policía como igualmente la escasa dotación de los servicios sanitarios.

Discurso del señor Lacierva

Madrid 2 á las 20'55.—Al señor Calderón le contesta el ministro de la Gobernación señor La Cierva.

Este resume el debate defendiendo el presupuesto de su departamento, afirmando que el proyecto va encaminado á normalizar todos los servicios que dependen de su ministerio.

Se suspende esta discusión. El Congreso pasa á reunirse en secciones y se levanta la sesión.

## SENADO

Ruegos y preguntas.—Don Odon de Buen y el concierto económico

Madrid 2 á las 20.—Se abre la sesión del Senado á las tres y media de la tarde bajo la presidencia del general Azcárraga.

El Obispo de Burgos pide en una exposición la supresión del descuento en los haberes del Clero.

Después de varios ruegos y preguntas se entra en la orden del día continuando la discusión de los presupuestos.

El señor de Buen pregunta como piensa el señor Osma acerca del concierto económico con Cataluña, contestando éste que lo dirá cuando sea tiempo.

Discurso del señor Gullón.—El proyecto de escuadra.—Contesta el señor Maura.

Madrid 2 á las 20'45.—El señor Gullón interviene para alusiones, examinando el proyecto de reconstrucción del poder naval.

Supone el señor Gullón que el señor Maura ha cambiado de política referente al problema de Marruecos convirtiéndose ahora en partidario de la intervención.

El señor Maura le contesta diciendo que no existe tal cambio de política afirmando que los 300 hombres enviados á Casa Blanca no han llevado allí misión militar alguna; pues dicha fuerza permanece en Marruecos como salvaguardia de los intereses que se le confiarán á España, porque era ello indispensable, conforme la conferencia de Algeciras.

Sigue el señor Maura contestando al señor Gullón.

Madrid 2 á las 20'45.—Continuando el señor Maura en su discurso de contestación al señor Gullón, dijo que era preciso preparar la reconstrucción de la base de nuestro poder naval y declara que la política de España en Marruecos es la paz y que se persistirá en ella á todo trance.

Interviene de nuevo el señor Gullón ofreciendo al señor Maura el curso de la minoría á que pertenece.

El señor Maura dijo que aceptaba complacido dicho concurso reclamando al mismo tiempo el de todas las fracciones de la Cámara y agregando que Canarias y Baleares son la expansión de nuestra soberanía y que debemos contar con elementos bastantes para defenderla, para lo cual podemos aprovechar el periodo de paz en prepararnos.

## POLITICA

Conferencia sobre el proyecto de Administración local.

Madrid 2 á las 18'30.—Los diputados solidarios señores Cambó y Ventosa y el señor Moret, han conferenciado con los señores Maura, Dato y Lacierva acerca de las enmiendas que tratan de presentar al proyecto de ley de Administración local.

Consejo de ministros.—Declaraciones de Maura.

Madrid 3 á las 0'40.—El miércoles próximo se celebrará Consejo de Ministros.

Han producido buen efecto las declaraciones que ha hecho el Sr. Maura en el Senado, acerca de la acción de España en Marruecos y la necesidad de prepararnos en la paz.

Conferencia del señor Moret sobre la organización municipal

Madrid 3 á las 0'40.—En la Asociación de la Prensa el señor Moret ha dado una conferencia desarrollando el tema «La organización municipal».

En ella se ha referido exclusivamente á los municipios de Alemania.

A la conferencia, que fué muy aplaudida, asistió numerosísima concurrencia que llenaba por completo la sala, viéndose entre ella á muchos políticos.

## COTIZACIONES

Madrid 2 á las 16'45	
Interior contado	82'25
Interior fin de mes	82'40
Amortizable, 5 p. 100	100'35
Banco de España	460'00
Compañía Tabacalera	409'50
Francos	13'30
Libras	28'45
Exterior	92'45

## NOTICIAS SUELTAS

El paso del globo dirigible «Patrie», con dirección al polo norte

Madrid 2 á las 10'50.—Segun noticias de París al globo dirigible «Patrie» que se estaba reparando en los alrededores de Verdun (Nancy) y que se escapó mientras se estaban reparando las averías sufridas en un viaje de prácticas, á consecuencia de una ráfaga de viento, como telegrafía se le vió pasar ayer á gran altura en Belfast con dirección al polo Norte.

La reina Amelia ha desistido del viaje aéreo en el globo «Ville de París».—Ascensión

Madrid 2 á las 10'50.—Comunican de París que la reina de Portugal pensaba subir hoy en el globo dirigible «Ville de París», habiendo despues desistido de ello en vista del accidente que ocurrió al globo dirigible «Patrie», en uno de sus viajes de prácticas militares.

El Ville de París subirá tripulado por su propietario y varios oficiales del ejército.

Regreso del señor Maura de Bilbao

Madrid 2 á las 13'50.—El señor Maura regresó á esta Corte en el expreso del Norte de su viaje á Bilbao para visitar á su hija y no en el automóvil en que marchó á consecuencia del accidente que ocurrió á dicho vehículo, yendo acompañado de don Ramón Bergés, de cuyo accidente sufrió éste una ligera contusión como ya telegrafía.

Reconoció el señor Bergés por los médicos se sabe que las contusiones sufridas por este señor no tienen importancia alguna.

La pensión del infante Alfonso  
Madrid 2 á las 16.—Se ha reunido el Consejo de Estado en pleno para discutir y acordar la pensión al infante Alfonso que fue algun tiempo heredero de la Corona.

Después de la oportuna discusión sobre el voto particular presentado en contra de dicha pensión por algunos de los consejeros, se acordó por siete votos contra cinco conceder al infante la pensión anual de 250.000 pesetas, por el concepto de haber sido inmediato sucesor de la Corona.

## Regreso de los Reyes

Madrid 2 á las 19'30.—Asegúrase que los Reyes don Alfonso y doña Victoria regresarán á esta Corte de su viaje á Londres el próximo viernes.

Se prepara á SS. MM. un cariñoso y entusiasta recibimiento.

Muerte del marqués de Montebello

Madrid 2 á las 22'20.—Telegramas de París dan cuenta de que ha fallecido en aquella capital el marqués de Montebello.

El marqués había sido embajador de España en San Petersburgo.

Su muerte ha sido muy sentida por las dotes de caballeridad que le distinguieron.

La crisis financiera de los Estados Unidos.—Ataque á Roosevelt

Madrid 2 á las 22'20.—Telegramas de New-York dan cuenta de que perdura y se exacerba ultimamente la agitación producida por la crisis financiera.

La excitación ha sido grande con motivo de lo ocurrido en la reapertura del Congreso.

Los demócratas han censurado agriamente el mensaje del presidente de la República en el que se trata extensivamente de la tremenda crisis que atraviesan los Estados Unidos.

Los demócratas consideran las razones que aduce Mr. Roosevelt como una abdicación ante el trust de banqueros y millonarios.

Los partidarios del presidente defendieron su gestión diciendo que con ella se han podido atajar en parte los inmensos males á que alcanzaba la crisis.

Marinero ruso castigado.—No hay tal fusilamiento

Madrid 2 á las 23'10.—Telegrafía de Vigo que la versión que dá un periódico local acerca del fusilamiento de un marinero de la escuadra rusa que se halla fondeada en aquel puerto, es inexacta.

Atribuía dicho periódico el supuesto fusilamiento á que el marinero había arrojado á un suboficial desde el muelle.

No hay nada de esto. Trátase sólo de que un marinero ebrio empujó á un contramaestre, habiéndose e impuesto un leve correctivo.

Explosión de grisú.—Sesenta muertos.—Un globo.—Será el «Patrie»?

Madrid 3 á las 0'40.—Telegrafía de Filadelfia que ha ocurrido una explosión de gas grisú en unas minas, en la que han perecido sesenta mineros.

De Belfast (Irlanda) comunican que se ha visto pasar en dirección al Norte un areostato.

Supónese que será el dirigible francés que fue arrebatado por el viento en el campo militar de Nancy.

Una exposición regional en Santiago

Madrid 3 á las 0'40.—De Santiago comunican que bajo la presidencia del Cardenal Arzobispo, se ha celebrado una reunión de personalidades, acordando la celebración en 1909 de una Exposición Regional de industrias y productos agrícolas.

Para dar mayor solemnidad al acto se ha pensado en invitar para la inauguración á la Familia Real.

Biencbets

## NOTICIAS DE BARCELONA

Supuesto autor de asesinato

Barcelona 2 á las 18'45.—Ha sido detenido y encarcelado por orden judicial Juan Font y Coll por supuesto autor del delito de asesinato y robo perpetrado recientemente en la montaña de Montjuich, de cuyo crimen di cuenta telegráfica oportunamente.

## TELEGRAMA OFICIAL

Senado

Abre la sesión á las 3'30 bajo la presidencia del señor Azcárraga.

El obispo de Jaca presenta una exposición del clero y del obispo de Burgos sobre supresión del descuento del personal.

Pide aténjase al cuerpo de aspirantes al notariado.

Le contesta el ministro de Gracia y Justicia.

El señor de Buen pide la ejecución de las obras de una carretera en la provincia de Gerona.

Se entra en la orden día.

Aprébanse varios dictámenes de carreteras.

El señor Cavestany y el obispo de Astorga presentan una proposición de ley.

Continúa la discusión del presupuesto.

Rectifican los señores Rodríguez y Ministro.

El señor de Buen pide su opinión al ministro de Hacienda sobre concierto económico en Cataluña.

El ministro le contesta que dará su opinión cuando sea oportuno.

El señor Gullón (don Pio) habla para alusiones. Dice que los presupuestos no responden las necesidades.

Refiérese á los sucesos de Casa Blanca sobre los cuales hace observaciones. Dice que á la altura de la enseñanza y de otras atenciones debe estar la defensa nacional.

El Presidente del Consejo interviene y dice que España no ha llevado á Casa Blanca misión militar no tratándose por lo tanto del brillo de las armas españolas.

Afirma que la conducta del Gobierno ha sido entendida en el extranjero, sorprendiéndose de que no se conozca más cerca.

Dice que son diversas las intervenciones de España y de Francia en Marruecos. Afirma que desde el verano estaba preparado para la acción militar, cumpliendo su deber absteniéndose de ir á Casa Blanca.

Aunque no existiera el problema de Marruecos España atendería á los medios de defensa y aprovechando el actual periodo de paz puede prepararse esa defensa.

El señor Gullón felicita al Presidente.

El señor Luque enaltece la conducta de los soldados que cumplieron la misión política á satisfacción.

Suspende el debate y levántase la sesión.

Congreso

Abrese la sesión á las 2'50 bajo la presidencia del señor Dato.

El señor Maciá hace una pregunta sobre la tarifa de los inspectores de Sanidad, que contesta el ministro de la Gobernación.

Se aprueban definitivamente varios proyectos y créditos para la organización naval.

Continúa la discusión sobre la emigración. Rectifican los señores Igual y Gullón.

Consume el 2.º turno el señor Lombardero, haciendo algunas observaciones á la ley, añadiendo que todo debe sacrificarse ante la urgencia de la aprobación.

El señor Astudillo, de la Comisión, le contesta.

El señor Vicenti, consume el 3.º Hace consideraciones sobre la importancia de la emigración y relaciona el proyecto con otros económicos.

Dice que la emigración hay que cuidarla porque reporta beneficios á la patria.

El señor Jorro, de la Comisión, le contesta. Expone que los fundamentos esenciales no impiden la emigración sino que ejercen sobre ella funciones tutelares.

Rectifican ambos señores.

Suspende el debate y se pasa á la discusión del presupuesto de la Gobernación.

El señor Francos Rodríguez consume el primer turno. Dice que el aumento de 6 millones mal distribuidos, lo considera necesario para el Fomento de las Reformas Sociales, Sanidad y Comunicaciones.

Censura el aumento de sueldo á los gobernadores interin no se apruebe el proyecto de Administración local.

Los aumentos de vigilancia y seguridad no serán bastantes para organizar una buena policía.

Examina las deficiencias de los servicios de beneficencia que deben pasar al ministerio de Instrucción.

Dice que el ministro ha olvidado el camino seguido por el señor Maciá, el señor Sanchez Guerra y el señor Besada.

Censura la supresión de la Junta Central; considero mezquina la cantidad de 3000 pesetas para los compromisos contraídos por España con la conferencia sanitaria.

Dijo que el personal de Correos y Telégrafos es insuficiente y está mal dotado y sin material.

Terminó diciendo que debe modificarse atendiendo más á la sanidad y á las comunicaciones que son fuente de ingresos.

El señor Calderón le contesta. Justifica la necesidad de mantener las partidas criticadas y dijo que el partido conservador ha triplicado la cantidad para Sanidad. En cuanto á beneficencia estaba conforme con el señor Francos.

Respecto á la vigilancia señala los aumentos que se hacen en Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, Coruña, Bilbao y Zaragoza, con objeto de alejar los servicios de la Guardia Civil.

Hizo notar las mejoras que se introducen en el presupuesto para personal y material de Correos y Telégrafos. Retirase redactar el nuevo capítulo 12 del Ministerio de la Guerra.

El Ministro de la Gobernación interviene. Leyó las cifras del presupuesto para estaciones sanitarias para demostrar el error del señor Francos. Dijo que en conciencia primero debía ocuparse del orden público y después de Correos y Telégrafos y para más adelante queda la sanidad.

Aseguró que cumplirá la instrucción de sanidad y atenderá á los farmacéuticos y veterinarios.

Expuso las reformas de beneficencia manifestando que ha procurado poner en orden las funciones de los

patronos y despachar el atraso de expedientes.

Dijo que prepara trabajos de importancia en materia de Correos y Telégrafos.

Dijo que el señor Francos era injusto, pues el Gobierno consi tye la red telefónica de España y establece servicios de radiotelegrafía y cables pero que no puede transformarse de golpe el servicio pues el personal no se improvisa. Cuando exista, pedirá más dinero y gastará más en material.

Agregó que se incluye en el presupuesto la consignación para 210 coches correos y para implantar los paquetes postales ha establecido servicio del cupón de pago creado en Berna.

Enumeró las mejoras en los servicios de seguridad de las grandes capitales aumentando los sueldos y dignificando carrera.

En los Gobiernos civiles se multiplicaron las plantillas para evitar que desempeñen funciones administrativas los agentes de vigilancia. Ha pedido autorización para reducir el personal del Ministerio al que se ha concedido la inamovilidad.

Terminó diciendo que no había ahorrado sacrificios, voluntad ni tiempo para mejorar los servicios de su departamento.

Suspende la discusión y quedó retirado el artículo 1.º capítulo 18 del presupuesto de la gobernación para redactarlo de nuevo.

Procédese al sorteo de secciones.

Leyóse un voto particular del señor Azcárate al proyecto de ferrocarriles estratégicos y varios dictámenes de actos, uno concediendo una pensión á la viuda del capitán de navio señor Cadarso, muerto en Cavite.

Se levanta la sesión á las ocho y diez.

## ESPECTÁCULOS

### Principal

Tercer concierto del Orfeo Mallorquí. Se ejecutarán fragmentos de Faust de Schumann, de Tannhauser de Danneberg y algunas composiciones de Grieg.

A las ocho y media.

### Lírico

Función para hoy á las seis y media.—Luis el Tambón. Sinfonía de Freilichutz y El Barbero de Sevilla.

A las nueve y media.—Las Piedras preciosas, Venus Salón y La Riojanca.

### La Protectora

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

### Asistencia Palmesana

Función todos los días de Cinematógrafo desde las 5 media á 10 con variado programa y con estrenos diarios en combinación con una zarzuela.

### Cinematógrafo Truyols

Función todos los días desde las 6 á las 9 con escogido programa y estrenos diarios

COMPARAD las exquisitas pastillas de café de Logroño marca LA CABRA, con todas sus similares y os convenceréis de su superioridad en elaboración y presentación.

ES LA MEJOR PRUEBA.—Tres premios en este año: Medalla de oro en la Exposición Internacional de Madrid y de plata en las de Valladolid y Salamanca.—De venta: Confitería Frasquet, Orllia, 8; Colmada La Pajarita, San Nicolás; Confitería del Teatro, Unión, 46; Colmada La Providencia, de Vicente Pomar. Para pedidos á Jaime Puig, calle Vidriera, 37, 2.º, Palma

### AGUA OXIGENADA

Obtendida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

CASA DE RECREO Tanto se vende alquila una casa de recreo con una porción de tierra contigua, situada en el término de esta ciudad y en el punto denominado Establí de Son Moir negre. Informarán Librería de Cuasp, Morey, 6.

